



Nombre del alumno: Zenaida Saragos Jiménez.

Nombre del tema: Epidemiología Social.

Parcial: 4.

Nombre de la materia: Investigación Epidemiológica Avanzada.

Nombre del profesor: Dr. Agenor Abarca Espinoza

Medicina Humana.

4to semestre.

“4:D”

Comitán de Domínguez Chiapas 02 de marzo 2024.

Resumen.

Epidemiología social.

La epidemiología social es la ciencia que va a estudiar la distribución social y los determinantes sociales de los estados de salud, esta ciencia tiene la vocación de proporcionar información útil sobre qué políticas públicas aumentan o disminuyen las desigualdades en la salud en la población, así es como de esta forma, la epidemiología social va más allá del análisis de factores de riesgo individuales e incluye el estudio del contexto social en el cual se produce el fenómeno salud-enfermedad. También nos va a permitir lo que es incorporar en el enfoque etiológico tradicional de la salud pública la experiencia social de las poblaciones y por lo tanto permite un mejor entendimiento de cómo, dónde y porqué las desigualdades afectan la salud. La epidemiología social también se basa en investigar explícitamente los factores sociales de la distribución entre las poblaciones de la salud, las enfermedades y el bienestar, en vez de considerarlos simplemente como el telón de fondo de los fenómenos biomédicos.

Algunas bases que son partes fundamentales en la epidemiología social son los “Derechos Humanos” y este no rige a que “todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos”, así como también ofrece un marco de referencia universal para decidir sobre cuestiones de equidad y justicia social. También es importante entender lo que propicia la violación de los derechos humanos y lo que ayuda a respetarlos, protegerlos y darles cumplimiento se ve favorecido por los marcos de justicia social que analizan explícitamente quién se beneficia y a quién perjudican la explotación económica, la opresión, la discriminación y la degradación de los recursos naturales. Al haber lo que es una unión de estos marcos permite formular conceptos pertinentes para analizar los factores sociales determinantes de la salud y guiar las acciones que nos van a permitir crear sociedades justas y sostenibles.

Otra de las bases que son fundamentales determinar en la epidemiología social es la “Discriminación” esto tiene por definición como el proceso por el cual uno o varios miembros de un grupo socialmente definido son tratados de manera diferente por pertenecer a dicho grupo, Las personas e instituciones que discriminan negativamente restringen por tanto, mediante sus juicios y sus actos, la vida de los discriminados por ellas, es así como la discriminación puede afectar el ámbito de salud ya que muchas veces se suele dar prioridad a personas ya sea de un nivel socio económico alto o por otra parte puede contribuir el color de piel, es así como se debe tomar en cuenta que la discriminación suele afectar varios ámbitos en la vida diaria y en el ámbito de salud.

Aspectos de la discriminación:

Tipo: se define con relación a los grupos dominante y subordinado y a la ideología justificadora. Forma: estructural, institucional, interpersonal; legal o ilegal; directa o indirecta; manifiesta o encubierta.

Agente: perpetrada por agentes del Estado u otros agentes (instituciones o individuos). Manifestación: desde verbal hasta violenta; mental, física o sexual. Esfera: por ejemplo, en casa; en el seno de la familia; en la escuela; al tratar de conseguir empleo; en el trabajo; al tratar de conseguir vivienda.

El “Genero, Sexismo y Sexo también son importantes en este ámbito ya que también influye en el bienestar de cada individuo a su manera, El género es un concepto social relativo a las convenciones, roles y comportamientos ligados a la cultura que se asignan a hombres y mujeres, niños y niñas, así como las relaciones recíprocas entre estos. A su vez, el sexismo implica relaciones de género inequitativas y se refiere a las prácticas institucionales e interpersonales según las cuales los miembros del grupo de género dominante acumulan privilegios mediante la subordinación de otros grupos de género y justifican esas prácticas mediante ideologías de superioridad, diferencias o desviaciones innatas. Por último, el sexo es un concepto biológico basado en las características biológicas que permiten la reproducción sexual. Estos tres factores pueden contribuir a determinar diferencias de salud por razón de género, pero también pueden considerarse expresiones de

factores biológicos determinadas por el género y aducirse erróneamente como explicaciones de las expresiones biológicas de género.

La pobreza también afecta el ámbito de la salud ya que se ven limitados a recibir algunas atenciones por los escasos recursos, todos estos determinantes afectan la salud de un individuo y en la población ya que se ven expuestos a la falta de una buena atención y de esta manera es lo que hace que la epidemiología social tenga un papel importante en la población.

Epidemiología psicosocial más que nada un marco psicosocial dirige la atención hacia las respuestas conductuales y biológicas endógenas a las interacciones humanas. Lo que interesa es la posibilidad de dañar la salud que entraña el "estrés psicológico", que es "generado por circunstancias desesperadas, tareas insuperables o la falta de apoyo social.

Pobreza, deprivación (material y social) y exclusión social: estar empobrecido significa carecer o que se le nieguen a uno los recursos suficientes para participar de manera significativa en la sociedad. La exclusión social, otro término que abarca varios aspectos de la pobreza, concentra a su vez la atención no solo en las repercusiones sino en el proceso de la marginación y la deprivación social, que se refiere a los derechos con respecto a "empleo, actividades familiares, integración a la comunidad, participación formal en las instituciones sociales, recreación y educación.

Conclusión.

La epidemiología social principalmente va tener una gran importancia en la población, ya que nos ayuda a investigar sobre las condiciones sociales que se tiene en un lugar determinado, es importante también para saber qué grado de salud tiene una población o la atención que se recibe, la epidemiología social también abarca con ciertos factores que son indispensables tener en cuenta ya que son determinantes importantes de estudiarlos como los derechos humanos y la discriminación que son dos factores que deben ser tomados en cuenta para el estudio de una población ya que en el caso de los derechos humanos no siempre es respetado por lo que a pesar de que todos tienen derecho a la salud, no a todos se le es brindado, la discriminación que también es importante es un factor que afecta el ámbito social y de salud, por lo que la epidemiología social cumple un papel fundamental para la población ya que nos ayuda a poder estudiar la distribución social y los determinantes sociales de los estados de salud de la población.